

El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

Subscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta. En el Extranjero: Tres meses, 7.50 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes. No se devuelven los originales.
Redacción: Plaza San Agustín, 7. Administración, Medinas, 4.—Teléfono 237.

Condicionales.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. John F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlin, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 46 49.—La correspondencia al Administrador.

CRÓNICA DE LONDRES

Civilización y pesimismo

Razas en decadencia

El fenómeno de la disminución de la natalidad, apoyándose en el cual tantas gentes han decretado la inferioridad de la raza francesa, parece que no es exclusivo de Francia. Esto de determinar la superioridad de un pueblo por el grado de fecundidad de sus hembras, quizá es criterio más aplicable á ciertas especies de roedores domésticos y comestibles que al género humano. Los chinos y los negros de Norteamérica son de los pueblos que más profusamente se reproducen. Y en la concurrencia universal no se señalan por sus aptitudes científicas ni por sus virtudes guerreras. Y, al contrario, en las razas selectas, vencedoras en las contiendas del pensamiento y de la espada, se manifiesta una tendencia general á que la natalidad disminuya. En Inglaterra, por ejemplo, acaba de publicarse la estadística oficial del movimiento demográfico durante el año 1911. De ella resulta que el número de nacimientos decrece anualmente de una manera progresiva. Desde 1876 la proporción se ha reducido en un 31 por 100, con referencia á la población total. Calculada con relación á las mujeres que se hallan en edad de dar á luz, el descenso es mayor, puesto que alcanzan al 36 por 100. En 1911 nacieron 400 000 niños menos que en el año de 1876. Las estadísticas prusianas son en este punto más alarmantes aún que las inglesas. Y la población blanca de los Estados Unidos y de todas las colonias británicas se estaciona de modo igual.

Es curioso que, por lo menos en Inglaterra, la reducción de la natalidad no se observe precisamente en los grandes centros urbanos, donde la vida artificial y el exceso de actividad deberían actuar como un derivativo de las energías que se agotan en su propagación. Es en los campos, en las pequeñas villas rurales donde la curva de la natalidad es más visible. Tampoco se observa que sean las clases acomodadas las que den menor número de hijos. El descenso se opera paralelamente en todas las clases sociales.

En Inglaterra, la evidencia de que la raza comienza á perder su fuerza prolífica de expansión ha dado lugar al nombramiento de un Comisario encargado de puntualizar las causas del fenómeno. Las hipótesis varían, más ó menos aventuradas. Se cree por algunos que las condiciones económicas en que viven los obreros son un motivo determinante de la disminución de la natalidad. Pero, ¿ha sido alguna vez mejor, en el pasado, la situación de los trabajadores y no son los pueblos más pobres los que se reproducen ilimitadamente? Hay también quienes encuentran en ello un resultado del escepticismo religioso. Es posible. Más por temor á ser peligrosos que seamos con todas estas cuestiones, fuera hipocresía desconocer que si en la vida de los hombres la religión tiene una parte importantísima, en los hechos culminantes no preceden á su creación queda en un discreto segundo término. Los ingleses opinan también que una causa de este estancamiento es lo tardíamente que se contraen los matrimonios, y aún la escasez de los matrimonios mismos. De cada 1.000 personas aptas para casarse, solamente lo hacen 46 en la actualidad, en vez de 156

que lo hacían en 1871. Esto es cambiar la enunciación del problema, sin resolverlo, y constituye más bien una explicación de la acometividad de ciertas sufragistas que de la educación de la natalidad.

Los Comités, ni en Inglaterra ni en ninguna parte saben sobre el asunto nada en concreto. Todavía no han logrado encontrar y resumir en un puñado de cifras la explicación de este lento suicidio de los grandes pueblos. Lo único cierto es el hecho de que sean las naciones dominadoras las que lo cometen. Como un reconocimiento tácito del fracaso de la civilización. Como una confesión de que en el fondo de la conciencia social, los ideales de la vida no tienen ya raíces, y la vida misma aparece como un error doloroso, que tal vez constituye un crimen perpetuar.

JUAN PUJOL.

Las huelgas

Madrid 15-9 m.

De Barcelona comunican que va normalizándose la huelga de los ferroviarios pues muchos de los huelguistas regresan á los trabajos. Los obreros mineros de Riotinto han anunciado al Gobernador civil que mañana se declaran en huelga.

RÁPIDAS

Los técnicos

No es mi intención zaherir el espíritu de cuerpo, ni denigrar el honor profesional.

El respeto, la simpatía, la devoción, son cortejo obligado de las instituciones tradicionales y de las Corporaciones selectas.

Los espíritus cultos, amantes de la verdad; los sabios, encanecidos en el estudio; los tercios y asiduos investigadores, relegados á la misteriosa cárcel del laboratorio, los humildes ascetas de la religión científica, acaso vegetan fuera de la realidad y batallan lejos de la concupiscencia, libres de las ligaduras terrenales y de los prejuicios y convencionalismos mundanos; pero su mismo abandono personal, su ecuanimidad reflexiva, su criterio independiente y firme, les proporcionan el espicismo sereno y saludable de las almas grandes, áusteras y avaras.

En política, en arte, en religión, en filosofía, en derecho, en todos los ramos del saber humano, hay elementos conservadores que repugnan á la revolución. El tesoro de los conocimientos adquiridos, el caudal de los principios inmanentes. La intangibilidad del dogma es inconcusa.

Está vedado á los extrínsecos, á los neófitos, penetrar en el imponente y sombrío tabernáculo. Solo es permitido á los iniciados, mancipllar, con las sutilezas de la dialéctica, con la precisión del lenguaje matemático, las teorías irrefutables en que descansan, como en cimientos inconmovibles, el cuerpo de doctrina del edificio intelectual.

La emancipación libertaria, que es el mayor enemigo de la sabiduría, ha intentado vulgarizar las verdades y los postulados científicos; y una instrucción somera, brillante é impune, se ha diseminado por el árido campo de la petulancia moderna, y amenaza invadir, sin escrúpulos de ningún género, el foro, la tribuna, la cátedra y el púlpito.

Nada de tecnicismos, nada de enseñanza oficial, ni de extensión universitaria. Suprimámoslos.

del idioma, las limitaciones del pensamiento, los exclusivismos de escuela, los determinismos de secta... Alcancemos el galardón de la verdad por nuestro propio esfuerzo, despreciando las cooperaciones seculares y apartándonos de los caminos trillados y las sendas conocidas... Ni profesores, ni textos; ni intromisiones vergonzantes, ni esclavitudes vergonzosas.

¿No es libre, y puramente subjetiva, la moral? ¿Hay nada más genuino y personal que la inventiva del hombre, aislado de ajenas é interesadas iniciativas?

¿Por qué sujetarse á los precedentes, á la rutina, al formalismo rancio, al protocolo visible?

¿Por qué sufrir la superioridad abrumadora, el orgullo legítimo, de los técnicos, de los inteligentes?

¿Por qué hemos de subordinarnos á la autoridad en materias rigurosamente lógicas? Seamos enciclopédicos. Suplamos la intensidad con la difusión.

La tecnología no es patrimonio exclusivo de algunos seres privilegiados. El talento, la constancia, vencen los obstáculos y salvan las dificultades.

El santuario está abierto siempre para los profanos... y para los catecúmenos.

A. B. C.

De Sociedad

Terminada en este Apostadero la comisión de servicio que le fué encargado, ha salido para la Corte nuestro respetable y querido amigo el general de Infantería de Marina don Joaquín Ortega.

En la estación férrea fué despedido por el ayudante personal del Comandante general de este Apostadero, capitán Sr. Orlinaga, y gran número de jefes y oficiales de las distintas armas de guarnición en esta plaza y Apostadero.

En el tren correo de ayer regresó á la Corte, el director gerente de la sociedad minera y metalúrgica de Peñarroya, que vino á esta ciudad con motivo del viaje de S. M. el Rey y el Presidente de la República francesa.

Acompañado de su distinguida esposa, ha salido hoy para Málaga nuestro apreciable amigo, el médico de la Armada don Ramón Rabal.


Les deseamos un feliz viaje.

De extrangis

TRIQUINUELAS

Inauguración de la temporada

Conque el día 27 del corriente, nuestro Conde abrirá, por unas horas, casi á hurtadillas, las Cortes? Y se las promete muy felices, el cuco prócer, y piensa darle en la cara á Manuel, el chico noble? Se cree que en el Senado, como César, Romanones, creará, de Bruto, de Cosío, de Cosca, á los rudos golpes. Si por fin, es derrotado D. Alvaró, se supone que ocupará el Banco Azul el Marqués, solo una noche. Algunos sastres defienden la subida del Herodes, del comisionista Weyler, ferroviario del Norte. Otros abogan por Dato con Besada y sus fautores; pocos por Maurya y Lacierva, ¡qué miedo me dan los honrosos! No falta quien patrocine



Doña Querubina Bienert y Runggaldier

Viuda de D. Gabriel López de Maria.

Ha fallecido á las 2 y 45 minutos de la tarde del 15 de Octubre de 1913

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus hijos, nietos, biznietos, hermana, sobrinos y demás parientes.

Ruegan á sus numerosos amigos, se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 16 á las 4 de la tarde, desde la casa mortuoria Baicones Azules número 3, al Cementerio de Nuestra Señora de los Remedios por lo que recibirán especial favor.

Por disposición de la finada no se repiten esquelas.

Melquíades y á sus compañeros, Guterres, Pardo, (plices, y Cambó, secuestradores. El Gobierno se prepara para la batalla, y rompe el fuego con seis proyectos de guerra. Segura, escuadra, con submarinos y sub-destroyers. Regulación del trabajo minero. Guerra á los propietarios del Alto Aragón. Rafael, que inundaciones. Latifundios. El problema agrario, es fútil, señores. Reorganización de la milicia. Cose y descose. Reorganización de la segunda enseñanza. (Corcholista) Qué programa tan completo. Qué estadistas tan enojados! Dios nos tenga de su mano y nuestras deudas perdonen! X. Y. Z.

Sobre los disidentes

Madrid 15 9 m. En todos los círculos políticos el tema de las conversaciones es la reunión que celebrarán los liberales disidentes casa del Sr. García Prieto. Políticos caracterizados aseguran que la caída del Conde es inevitable en vista de la actitud de los prietistas.

NECROLOGIA

En la consagrada iglesia de la Ciudad se ha celebrado esta mañana de once á doce la Hora Santa en memoria del Excmo. Sr. D. Antonio García Alix diputado á Cortes que fué por esta circunscripción, costeadá por el partido Liberal Conservador de esta localidad. El Templo encontraba durante el funeral completamente lleno de fieles que allí fueron para llevar sus oraciones por el descanso del alma de tan inolvidable amigo. Entre los que asistieron recordamos á D. José Maestre Pérez, Don Angel Moreno, D. Justo Aznar, D. José María Pelegrín, D. Vicente Monmeneu, D. Ramón Laimón, D. Juan Sánchez Domenech, Don Carlos Tapia, D. Basilio Banguex, D. Francisco y D. José Escámes, D. José Antonio Sánchez Arias, D. Joaquín Zapata, D. Francisco Sánchez de las Matas, D. Antonio

Lara, D. Mariano Galvache, D. Manuel Carmora, D. Julio Ortega, D. Agustín Malo de Molina y otros muchos que no recordamos. El Eco de CARTAGENA, envía á la familia de tan ilustre finado su más sentido pésame.

A las 2 y 45 de esta tarde ha dejado de existir la virtuosa Sra. Doña Querubina Bienert, perteneciente á una de las familias más distinguidas de esta ciudad.

Era la finada un verdadero modelo de modestia, y su bondad así como su caridad no tenían límite; pues con mano prodigiosa socorrió á todo aquel que á ella acudía enjugando muchísimas lágrimas y remediando muchas necesidades procurando que estos actos no fueran conocidos de nadie, ocultándose para practicarlos de las personas más allegadas de su familia.

Reciban sus hijos nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida y Dios haya acogido en su seno el alma de la finada, que vivió en este mundo como una verdadera santa.

Rápida y traidora enfermedad ha llevado al sepulcro á nuestro querido amigo D. Gonzalez Robles Fernández.

El finado que ostentaba los títulos de licenciado en farmacia, Auxiliar de los servicios de higiene y salubridad de este Ayuntamiento é inspector primero de géneros medicinales de esta Aduana, fué condecorado con la Medalla de Oro de la Cruz Roja, y por su invento de una bolsa de curación para la dicha humanitaria Asociación de la Cruz Roja, fué calorosamente felicitado por el General Polavieja, ordenando éste que dicha bolsa se declarase reglamentaria para todas las ambulancias de España.

Esta tarde á las cinco y media se ha verificado el sepelio del cadáver desde la casa mortuoria al Cementerio de Nuestra Señora de los Remedios, acudiendo al acto un numeroso cortejo fúnebre que ponía de manifiesto las muchas simpatías que en vida supo captarse el finado.

La ambulancia toda de la Cruz Roja con todos sus jefes y oficiales formaban en el duelo. Descansen en paz tan cumplido caballero y reciba su afligida familia la expresión de nuestro sentimiento por pérdida tan irreparable.

MAQUINISTAS

Se reciben proposiciones para cargo de Maquinistas y fogoneros terrestres, habilitando con preferencia los licenciados de la Armada é Ingenieros militares. Dirijanse solicitudes con copia de certificado de servicio y referencias, al Señor Jefe de Tráfico de la Compañía de Riotinto en Huelva.

CRÓNICA DE MADRID

En los lares del ingenio

Hablando con Barreto

Ayer hemos estado en los propios lares del ingenio y de la sinceridad; hemos charlado, fraternos, con un gran homido del periodismo.

Ya conoces, lector, á Delgado Barreto—el portentoso «Taf»—te hemos hablado de él en algunas ocasiones y hemos ensarrado á tus oídos que «Taf» es uno de los más briosos caracteres de la política decente, uno de los pocos temples recios de paladines que la corrupción no nos ha arrebatado. Conoces la labor fecunda, inacabable, de «Taf». Lees semanalmente «El Mentidero» con la fruición que despierta en el ánimo noble la centelilla fulgurante del ingenio y la nota sutil de una honradez acrisolada.

Ayer tarde hemos acudido á «El Mentidero». Barreto nos invitó á una conversación con él y nosotros, un poco ufanos, con el grato deseo de hablar con el más sabio de los hombres, de acudir prestos á la amistosa y afable entrevista.

En la calle del Factor, 4, en un entresuelo modesto, un gran ciudadano labora por su Patria; recata, con una humildad, anónimo. Qué simpático aspecto el de «El Mentidero»! ¡Cuánta grandeza hay en este entresuelo ignorado, y qué opulencia y magnificencia en su modestia! «El Mentidero» no hubiera pagado, con la verdad en un convenio firmado y perenne, si «El Mentidero» fuera materialmente, á tomar la orden del personaje político ó del gran aventurero, si «El Mentidero» sucionara, ávido, las ubres del Presupuesto. «El Mentidero» lector, tendrá unas obsequiosas y Delgado Barreto un despacho opulento.

Pero «El Mentidero» no camina